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 شكر وعرفان

، الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات الحمد لله مزجي النعم ومعافى السقم ،    
 .نزل الرحمات ، ويضاعف الأجر والحسنات توبذكره تيسر الطاعات ، وبشكره ت

وقرة أعيننا وأصلي وأسلم علي سيد الأولين والآخرين سيدنا وحبيبنا وقائدنا وشفيعنا 
وعلي آله ، شمس الهدي ونبي الرحمة  لأمينيوم الدين محمد بن عبد الله الهادي ا

أما بعد إني لأحمد الله كثيراً أن أتم هذا العمل بالصورة التي خرج . وصحبه وسلم 
ني لن أسع الناس  علمبها وأتمني من الله العزيز القدير أن ينفع به سالكي طريق ال وا 

ل الناس منازلهم نز  وأنه في هذا المقام يجب أن ي ،فأتمني أن أسعهم بأقوالي  بأعمالي
جامعة  -وأسرة كلية الدراسات التجارية زله لأسرة كلية الدراسات العليا فالشكر أج

المصانع الذين تعاونوا  راءكما أتوجه بالشكر إلي مد ،السودان للعلوم والتكنولوجيا 
وحثهم زملائهم بعينة المبحوثين  ستبيانمعي ومنحوني من وقتهم للإجابة علي الإ

ولا يفوتني أن أتوجه بالشكر لكل أمناء  ، علي الإسراع بتسليمي الاستبيانات
كل الشكر والتقدير و وا علي الحصول علي المعلومات والمراجع المكتبات الذين سهل  

، لما بذله معي من جهد مقدر ووقت ثمين  لله الحاكماعبد علي/البروفسورلأستاذي 
التي لم تبخل علي بنصح أو  أبو نصيبجبريل عرفة / لدكتورة ا رف المعاونللمشو 

خص بالشكر زملائي أو زميلات بالجهاز القومي للاستثمار والشكر للزملاء وال .إرشاد
والشكر أجزله . . وقسم الشبكات دراساتالبحوث وال التخطيط ، الإحصاء ، ماقسأب

محمد الأمين الذي / وشكري للأستاذ . بيانتسبتحكيم الإ اللأساتذة الأجلاء الذين قامو 
كل من تعاون معي فكرة وتوجيهاً  إليكما أسوق شكري  ،  الإحصائي قام بالتحليل

والشكر العميق لأهل بيتي الذين قاسمهم هذا البحث حقهم وتصحيحاً وطباعة ،  رأياً 
. ل حتملوا ذلك بكل صبر وتؤدة فلهم مني الشكر الجزيإمومة والزوجية ففي الإ

لكل من ساهم بقدر من المعرفة أو الجهد ولم يرد ذكرهم فلهم متناني مقدم إوخالص 
 .الشكر 
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بالإضافة إلي التعرف علي واقع نظام إدارة الجودة  (. م3023 –م 3002 ) الخرطوم
 .الشاملة في المنشآت الصناعية

البحث في عدم الإهتمام بتطبيق نظام إدارة الجودة الشاملة في  مشكلةتتلخص 
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 المباشر  الأجنبيالبحث في تسليط المزيد من الضوء علي الاستثمار  أهمية تأتي

نقل  علي البلاد ودوره فيجتماعية قتصادية والسياسية والإالذي تنعكس أثاره الإ
ولتقصي .  عن طريق تطبيق إدارة الجودة الشاملة العنصر البشريتنمية التكنولوجيا و 

 -:وهي  ستة فروضسة علي الدرا عتمدتإمشكلة البحث 
هنالك علاقة ذات دلالة إحصائية بين تطبيق إدارة الجودة الشاملة في  .2

 .الاستثمارات الأجنبية وتحسين جودة المنتج لهذه المنشآت 

 هنالك علاقة ذات دلالة إحصائية بين تطبيق إدارة الجودة الشاملة في .3
 .الاستثمارات الأجنبية وزيادة الإنتاجية 

 لالة إحصائية بين تطبيق إدارة الجودة الشاملة فيهنالك علاقة ذات د .2
 .الاستثمارات الأجنبية وزيادة الأرباح 

هنالك علاقة ذات دلالة إحصائية بين تطبيق إدارة الجودة الشاملة ورضا  .4
 .العاملين 

هنالك علاقة ذات دلالة إحصائية بين تطبيق إدارة الجودة الشاملة وزيادة  .5
 .رضا العملاء 

ونجاح ذات دلالة إحصائية بين تطبيق إدارة الجودة الشاملة هنالك علاقة  .6
 . المنشأة
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لتجميع الإجابات تم تصميم إستبانة  وللحصول علي البيانات الأولية ذات الصلة
الدراسة علي  واعتمدت اختبار الفرضيات ، ولدراسة متغيرات مشكلة الدراسة اللازمة 

تطبق نظام إدارة الجودة للمصانع التي  العينة العمدية أو القصدية بإستهدافها
يتكون مجتمع الدراسة من العاملين في الإدارة العليا والوسطي في المنشآت و  .الشاملة

إستبانة علي عينة الدراسة وتم ( 76)حيث تم توزيع موضوع البحث الصناعية 
  %.68إستبانة أي ما نسبته  (66)استرداد 

المستقلة لالة إحصائية بين جميع المتغيرات أظهرت الدراسة أن هناك علاقة ذات د
 -:الآتية  النتائجمن خلال تحليل البيانات توصل البحث إلي و . والمتغير التابع 

ل تطبيق إدارة الجودة الشاملة نالت تلك المنشآت رضا العملاء والعاملين من خلا/ 2
منتجات جيدة دراسة حاجات ورغبات العملاء والعمل علي إشباعها من خلال تقديم و 

 .وخدمات ما بعد البيع 
 وزيادة الأرباحإن تطبيق إدارة الجودة الشاملة أدي الي تحسين جودة المنتج / 3

 .وزيادة الأنتاجية
بيئة الأعمال الحديثة أجبرت إدارة المنشآت الصناعية علي تبني عوامل النجاح / 2

 .الأساسية الممثلة في تطبيق إدارة الجودة الشاملة 
المنشآت الصناعية التي تقوم بتطبيق إدارة الجودة الشاملة تحقق ميزة تنافسية إن / 4

 . في السوق المحلي والعالمي من خلال تقديم منتجات عالية الجودة 
 .مفيدة  توصياتخرجت الدراسة بعدة و 
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Abstract 

This thesis studies the impact of applying the total quality management on the 
foreign direct investments in Sudan (taking some enterprises in the industrial 
sector – Khartoum State "2003 - 2013" as a case study). Furthermore, it 
identifies the reality of total quality management at the industrial enterprises. 
The problem of the study is summarized in non-caring of applying the total 
quality management system in most of the direct foreign investments which 
has great impact and positive output on these investments.  
The significance of this study is to shed light on the foreign direct investment 
of which its economical, political and social impact is reflected on the country 
and its role in transferring technology and human development by applying 
the total quality management . The study adopts six hypotheses for 
investigating the problem of the study : - 

1. There is correlation of statistical significance between applying the 
total quality management in the foreign investments and promoting 
the quality product of these enterprises. 

2. There is correlation of statistical significance between applying the 
total quality management in the foreign investments and increasing  
the productivity  

3. There is correlation of statistical significance between applying the 
total quality management in the foreign investments and increasing the 
profits. 

4. There is correlation of statistical significance between applying the 
total quality management in the foreign investments and the Staff's 
satisfaction. 

5. There is correlation of statistical significance between applying the 
total quality management in the foreign investments and clients' 
satisfaction. 

6. There is correlation of statistical significance between applying the 
total quality management in the foreign investments and the success of 
the enterprise. 

For the purpose of this study a questionnaire form is designed for the 
collection of the data necessary for the study of the variables of the problem 
and to test the hypotheses. The study adopt the intentional sample by 
targeting the factories that applying the total quality management system. 
The sample of the study is composed of the staff of the senior and middle 
management in the industrial enterprise where (76) questionnaire form were 
distributed to the sample members , and that only (68) questionnaire form 
were collected at the percentage of 89%.    
The study shows that there is a correlation of statistical significance between 
all independent variables and the subordinate variable. The study reached the 
following findings: - 



 ‌د
 

1. The enterprises gained the satisfaction of both the clients and the 
staff through applying the total quality management and studying the 
needs and desires of the clients and the work for the satisfaction of 
these needs and desires through providing new products and post-sale 
services. 
2. The application of total quality management has led to the improving 
the quality of the product and increasing the profits and productivity. 
3. The environment of modern business forced the industrial 
enterprises management to adopt the principal success factors such as 
the application of total quality management. 
4. The industrial enterprises applying the total quality management 
achieve competitive advantage in both local and international market 
through providing high quality products.  

last  But not least the study ended by a number of useful recommendation.    
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